



AZORÍN CON BOLÍVAR Y DARÍO

POR

JACINTO LUIS GUEREÑA

El que Simón Bolívar y Rubén Darío sean figuras de prestigio y renombre dentro de las relaciones literarias y humanas de los dos orillas hispánicas del charco, no ofrece duda alguna. Ni es paradoja el interés por ellas, dada su resonancia. Lo hace Azorín. Como lo han hecho, entre otros, Luis Cernuda y Miguel de Unamuno. Del autor de *La realidad y el deseo* recordamos que estima como notiva la influencia de Rubén Darío: «... su ejemplo continúa haciendo estragos, si no en España, en América, porque algunos poetas hispanoamericanos aún parecen volver los ojos a Francia: como declinado de gracias poéticas» (p. 78, en *Poesía y Literatura*, tomo II, Seix Barral), y tal vez haya algo de rabia y hasta de desdida en ese rejante enfoque; pero allí Cernuda con su carácter, orgulloso e insolentable, aunque no metido en la arena de las letras por locro ni por malo.

En cuanto al autor de *En torno al casticismo*, conocida es la amistad que a Darío le unía, y por lo menos así expresala en correspondencia seguida, allá por los años 1907-1909. En ambos poetas, postulaba su presencia un deseo moral muy intenso, que ilumina una carta a otra cosa *bonitaseng*: «Sea, pues, justo y bueno, déjale Darío a Unamuno, quien se estimaba humilde y hermético amigo, y respondía así: «¡Hay que ser justo y bueno, Rubén!» Dualidad de una misma idea, en convergencia dentro de la poesía y del vivir. Años de queja rabiosa, y aceptación de mejores moldes en Unamuno (pp. 61-74, en *América y Unamuno*, por Manuel García Blanco, Crátilo).

Yo sé tiene, respecto a un poeta de vulgarmente abierto, en arraigo a lo natural, una perspectiva de interés por parte de escritores españoles. Y... ¿va a collarse Azocín, cuya mirada siempre fue extendida y acogedora? No, no era posible, no le fue posible al escritor alacantino, a José Martínez Ruiz, la ignorancia o el olvido. ¿Qué estaba aún reviente la fecha de 1898 con su cortejo inevitable de análisis y llamada de filosofía nacional escondriñadora y liberal? Bueno, ¿y qué? Azorín no repasa en mires, ya que él mismo se entregaba a la tarea realizadora. Lo hispanoamericano renacía entonces, si se admisía con valentía y humanismo responsable que la presencia conquistadora y colonizadora de España en las tierras del Nuevo Continente

Azorín con Bolívar y Darío [artículo] Jacinto Luis Guereña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guereña, Jacinto Luis, 1916-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Azorín con Bolívar y Darío [artículo] Jacinto Luis Guereña.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)